

CALLE SAN

En la década del '30 era un barrizal transitado por carretas, caballos y peatones, flanqueada por unas veredas algo más altas que la calle, limitadas por gruesos tablonés que la Municipalidad reparaba de año en año.

Era la arteria por la que ingresaban al "pueblo" los residentes de las comarcas rurales vecinas: Llallao, Ten-Ten, Tei, Putemán, Pid-Pid, Rilán, cargados con bolsas y canastos con el producto de sus cosechas, subiendo a la explanada de la ciudad por la empinada y pedregosa calle de "El Tejar", procedentes de más allá del "Puente Tierra".

Habían algunas casas y casonas que ocupaban más bien el flanco Este de la calle, como el Hotel Hein,

frente a la plaza, que fuera destruido por un incendio en 1939, la casa de los Montiel, Bórquez-Garding, entre otras, dotadas de cierta prestancia. Unos pequeños negocios de abarrotes y tiendas daban cierta actividad a la arteria, como el de Don Santiago Gallardo —frente a la plaza— el de Don Antonio Sánchez —entre Ramírez y Sargento Aldea— y el de Don Custodio Trujillo —entre Sargento Aldea y Gabriela Mistral— frente a alguno de ellos existían "palenques" donde los visitantes ataban sus cabalgaduras. Caballos, jinetes, palenques, carretas tiradas por bueyes, sillales de montar chilotas, con el inseparable "pellejo" de oveja sobre los "mam-patos", cargados de bolsas y morrales, atados en hileras a la espera de sus amos, que —ya sea en la cantina

1935



"El padre Bernardo falleció en Castro en 1947 y se encuentra sepultado en el cementerio de calle Riffart. Los demás emigraron a Colombia en 1949". (2)

"A los padres alemanes les sucedieron padres chilenos, quienes, por breve tiempo, continuaron la labor apostólica y educativa, y a éstos, las monjas que formaron la generación de los años cincuenta. Recordamos a las madres Stella, Esterilia, Celia, Carmen, Visitación; quienes conservaron el ya tradicional "Colegio San Martín" y lo transformaron en mixto". (3)

Las casas de San Martín separadas entre sí por extensos sitios eriazos, cubiertos de cicutas, pasto y romazas, tenían grandes patios donde crecían árboles de manzanas de diferentes variedades, de ciruelas,

de membrillos y de peras. Abastecían de fruta al vecindario las arboledas de la Sra. Adela, de Doña María Loayza, y en la continuación de San Martín —calle de "El Tejar"— las arboledas del Sr. Vera y la de las "chicas Pérez". Eran causa de gran algarabía a fines de marzo, en la época de las "majas de manzana" y también en invierno; los jóvenes del vecindario se reunían en casa de las señoritas Pérez en largas tertulias nocturnas, para dar buena cuenta del étlico producto de las majas.

(1), (2) y (3): "La vida Cotidiana en Castro en la década del 40" —Urbina Burgos, Rodolfo, CHILOE Nº 5, pp. 28 - 29, 1985.

MARTIN

del Sr. Zambrano o en los negocios de San Martín—pasaban sus últimos minutos en la ciudad, daba a la calle un aspecto de ruralidad y personalidad hoy perdido.

Con todo, San Martín era también la calle de los escolares: se encontraban allí, entre Sargento Aldesa y Gabriela Mistral, las casonas de los Padres Alemanes, que mantenían una escuela sólo para niños, hasta 4º año básico, llamado en esos tiempos “de preparatorias”. Posteriormente —a fines de la década del 30— se levanta la Escuela de Artesanos, entre Sotomayor y Ramírez, y en 1944 se construye la actual Escuela Superior.

“La escuela que por esos años tenía mayor prestigio era la de los Padres alemanes. Estaba ubicada

donde actualmente está el Terminal de Buses. Se accedía a ella por un callejón perpendicular a San Martín que se iniciaba entre las casas de Don Custodio Trujillo y de Don Olegario Pérez. Los padres mantenían allí un conjunto arquitectónico compuesto por una iglesia, casa o convento y dos construcciones correspondientes al colegio. En el ala derecha estaba el primero y segundo preparatoria y en la izquierda, el tercero y cuarto. Todas las construcciones eran de madera, de idéntica arquitectura, de sobrias influencias germanas”.

“La escuela tenía hasta cuarto año y era exclusivamente de hombres. Se caracterizaba por la extraordinaria disciplina que imponían los padres Fridolín, Ramberto, Bernardo y Segismundo”. (1)

1948



Castro

Foto

Calle San Martín hoy.



Angulo de la foto superior.

